

Continuamente hay algo detrás y en el fondo, como herencias con el precepto de ejecutarlas hasta varios años más tarde. La averiguación en retrospectiva expone que a partir de años atrás de la revolución de 1944 se fueron acumulando descontentos y descomposiciones de diferente origen, nivel y madurez. El evento como tal, el derrocamiento de la dictadura de 22 años de Manuel Estrada Cabrera, tuvo toda el aspecto de un comprensible cansancio de tan prolongado absolutismo. En tan extenso lapso la dictadura había envejecido, y con ella el propio dictador. Tal vez por esa razón, sin embargo la destreza que había exhibido en el curso de su precepto dotándose de una extensa base social por medio de los Clubes Liberales, se negó al compromiso que la contraposición conservadora quería concordar con el gobernante partido liberal, y ensayó de nuevo el recurso de la represión.

A Estrada Cabrera le ocurrió un regimen históricamente insignificante por su historia efímera.

La clase media urbana sentía ahogarse al no hallar bajo la dictadura salida para sus pretensiones políticas y económicas (para “el cambio”, la sentencia ambigua que lo dice todo) Había asfixia social. Los pocos empresarios que por entonces había en Guatemala veían con sumo desagrado (al igual que los expertos y otros sectores medios) la sumisión total de Estrada Cabrera a los intereses de la United Frut Company, en tanto que la naciente industria era tratada con desconsideración. El regimen de Estrada Cabrera constituía el primer cordón de retiro mundial de la revolución mexicana,

Licenciado en economía por la Universidad de San Carlos de Guatemala (USAC); médico en estudios latinoamericanos, UNAM (UNAM); investigador titular del Instituto de Averiguaciones Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Y no otra cosa representó además la pronta radicalización política de las novedosas empresas sociales, bastante propensos por esa razón a la prédica de emisarios anarquistas y comunistas, que por entonces visitaban a menudo el territorio. La negativa de un líder político a mandar trabajadores a una finca precisamente expresaba que “esto ocasionaría un tremendo impacto en medio de las masas nativos debido al Espíritu de Revolución en este lapso de efervescencia entrelarazaindígena”.<sup>1</sup>

PorsupartelaMemoriadeAgriculturade1931dabacuentadecuatrolevantamientos de campesinos en Suchitepéquez y la de 1932 decía otros más en Suchitepéquez, Quezaltenango y Quiché.

Al precipitarse al fondo los costos del café desde 1927, la crisis coronó todos los descontentos. Sin embargo entonces hizo su aparición la mano tiesa, constantemente aplaudida en las situaciones de crisis (sobre todo de gobernabilidad, como suele decirse hoy día) “El desencadenamiento de la crisis económica más fuerte que Guatemala ha

conocido en su historia; la repulsión generalizada al desorden administrativo y la corrupción gubernamental de Chacón; el sobresalto de la oligarquía agraria por el descontento en el medio rural y el surgimiento de empresas sociales beligerantes, que la crisis podía excitar, hicieron una caótica iniciativa de que alguien pusiera orden en todo aquello y evitara un desquiciamiento general.”<sup>2</sup>  
Y Jorge Ubico se instaló en el poder holgadamente por 13 años históricamente aleccionadores.

Los terribles años treinta

Al llegar a 1944 la sociedad guatemalteca había vivido 33 años del siglo XX bajo dictaduras. Treinta y 3 años de vivir la sociedad guatemalteca escindida en 2 piezas, la de la lealtad o sencillamente el acatamiento al sistema, y "la subversión".

Constantemente hay algo detrás y en el fondo, como herencias con el precepto de ejecutarlas hasta diversos años después. El acontecimiento como tal, el derrocamiento de la dictadura de 22 años de Manuel Estrada Cabrera, tuvo toda la apariencia de un comprensible cansancio de tan prolongado autoritarismo.

A Estrada Cabrera le ocurrió un régimen históricamente insignificante por su historia efímera.

Los pocos empresarios que por entonces había en Guatemala veían con sumo desagrado (al igual que los profesionales y otros sectores medios) la sumisión total de Estrada Cabrera a los intereses de la United Fruit Company, en tanto que la naciente industria era tratada con desconsideración. El régimen de Estrada Cabrera constituía el primer cordón de aislamiento mundial de la revolución mexicana,

Licenciado en economía por la Universidad de San Carlos de Guatemala (USAC); doctor en estudios latinoamericanos, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); investigador titular del Instituto de Indagaciones Económicas de la UNAM.

Al precipitarse al fondo los precios del café a partir de 1927, la crisis coronó todos los descontentos. No obstante entonces hizo su aparición la mano dura, una y otra vez aplaudida en las situaciones de crisis (sobre todo de gobernabilidad, como suele decirse hoy día) “El desencadenamiento de la crisis económica más profundo que Guatemala ha conocido en su historia; la repulsión generalizada al desorden administrativo y la corrupción del gobierno de Chacón; el sobresalto de la oligarquía agraria por el descontento en el medio rural y el surgimiento de organizaciones sociales beligerantes, que la crisis podía estimular, hicieron una caótica idea de que alguien pusiera orden en todo aquello y evitara un desquiciamiento general.”<sup>2</sup>

Y Jorge Ubico se instaló en el poder holgadamente por 13 años históricamente aleccionadores.

Los terribles años treinta

Treinta y tres años de vivir la sociedad guatemalteca escindida en 2 partes, la de la lealtad o simplemente el acatamiento al sistema, y "la subversión".